

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2007)
Heft: 1

Buchbesprechung: Revue des revues

Autor: Vautravers. Alexandre

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Revue des revues

Maj EMG Alexandre Vautravers

USA - Moyen Orient

Le mensuel allemand *Y.* évoque « Le temps des compromis » aux Etats-Unis. Une nouvelle majorité au Congrès et une nouvelle tête au ministère de la Défense pèseront-elles sur la politique américaine?

On trouve également dans cette revue un article sur le programme nucléaire iranien, p.20-23. Un bref compte-rendu, p.29, évoque la provocation de chasseurs-bombardiers israéliens contre les forces de l'UNIFIL. (*Y.*, décembre 2006).

Tsahal

Le mensuel *DSI* consacre, dans son numéro 18, de septembre 2006, un large cahier à la chronologie et aux expériences de la guerre au Liban. Les questions de la victoire du Hezbollah et de la crise au sein de l'armée israélienne sont explorées. Le même numéro consacre plusieurs articles aux systèmes de fantassins futurs (*Félin, Land Warrior*). Il contient également une brève présentation du Collège interarmées de défense.

La conduite et l'analyse de la guerre au Liban font l'objet du numéro 245 du magazine *Raids* (octobre 2006). On y trouve en particulier une description détaillée des moyens et de l'efficacité au combat des forces du Hezbollah. Marc Chasillan présente également la résistance du char Merkava aux charges creuses.

Combat terrestre

Le numéro 248 de *Raids* (janvier 2007) n'est à manquer sous aucun prétexte. Il présente le nouvel équipement

de protection (gilets pare-balles) du corps des Marines et l'entraînement des observateurs aériens avancés (FAC). Il présente l'engagement d'un escadron de reconnaissance du 1^{er} REC en Côte d'Ivoire. Enfin – et la *RMS* y reviendra dans son prochain numéro, Erwan Lesourd s'interroge sur « l'alourdissement » des forces de l'OTAN en Afghanistan.

Le numéro 16 de *DSI* est consacré au combat terrestre. On y trouve notamment un article sur un exercice d'état-major de la 6^e brigade légère blindée (BLB) française, dotée de moyens de commandement numériques. On trouve aussi la description des types d'engins blindés légers actuels et en cours de développement, européens et asiatiques. Enfin, plusieurs pages sont consacrées à la politique nucléaire de la France.

Le numéro 18 de la revue française *Fantassins* (mai 2006) présente les systèmes de combat du futur (*Félin*, drones, véhicules de combat d'infanterie), avec en toile de fond le salon de l'armement, Eurosatory. Notons que les entreprises suisses sont présentes dans les coulisses: RUAG, Vectroniks, etc. Il est question de combat interarmes, en particulier avec l'aviation légère (hélicoptères) et l'artillerie, y compris en tir direct dans le combat de localité.

La question de la formation (simulateurs) et de l'organisation des unités est évoquée, avec quelques débats houleux en perspective - notamment sur la situation des compagnies d'éclairage et d'appui (CEA), qui fait écho à notre débat « maison » sur l'engagement des bataillons d'exploration!

Pologne

Le dernier numéro de *Przeglad Wojsk Ladowyjch* contient plusieurs articles intéressants. Comme nous, il consacre un numéro au combat terrestre et à l'artillerie. La page 6 décrit les moyens et les portées des différents moyens de feu, de manière linéaire. Plusieurs articles expliquent dans le détail l'organisation de la batterie et du groupe d'artillerie polonais. Un article particulier présente les actuels radars de conduite des feux (Arthur, Firefinder, Cobra et Zoopark). Il est également question de logistique et de transmissions pour les formations d'artillerie. Enfin, les données balistiques des canons de 155 mm (Crabe) et 120 mm (Léopard 2) sont présentées..

On trouve également, en anglais, un formulaire de préparation d'exercice OTAN. Dans ce volume, lire également un article consacré au fonctionnement des explosifs et mines improvisées en Irak, ainsi que leurs effet sur des véhicules légèrement blindés. (*PWL*, No.12, 2006).

Espagne

La revue militaire espagnole pose la question de la démocratie dans les pays arabes. Un article est consacré au Liban et à la FINUL. De plus, un important dossier présente les troupes de montagne des principaux pays européens, y compris leur équipement et leur doctrine d'engagement. Pour terminer, un article est consacré au régiment de renseignement et au concept ISTAR de l'armée espagnole. La bibliographie contient des références aux manuels de conduite et d'information. (*Ejercito* No.788, novembre 2006).

Suisse

Eugen Thomann présente un article sur les préparatifs de sécurité et d'organisation en vue de l'Euro 2008. Le même numéro de l'*ASMZ* évoque ce que le Conseil fédéral attend de l'armée en la matière. Un éclairage est donné sur la sécurité militaire et son commandant, le brigadier Urs Hürlimann. Le col EMG Beat Käch, chef de la sécurité de l'aéroport de Kloten, fait l'objet d'un interview.

Forum sécurité intérieure

L'UEFA EURO 2008 se tiendra du 7 juin (Bâle) au 29 juin 2008 (Vienne). 31 matchs auront lieu à Bâle, Berne, Genève, Zurich, Innsbruck, Klagenfurt, Salzbourg et Vienne. Un million de personnes feront le déplacement pendant ces trois semaines.

L'armée est appelée à intervenir de manière subsidiaire. Aucun service d'ordre ou contact direct avec des hooligans ne doit avoir lieu. L'Observatoire suisse du hooliganisme, rattaché à la police municipale de Zurich, est désigné comme « National Football Information Point » au sein du réseau européen de police destiné à l'échange d'informations et d'agents de police spécialistes du hooliganisme. Selon le message du Conseil fédéral, l'engagement de la Police doit se faire selon le principe de la proportionnalité, selon la formule 3D: « dialoguer, désamorcer, défendre ».

Un forum réunissant 200 personnes a été organisée par la Fédération suisse des forces de police, autour d'Urs von Däniken, responsable du Service d'analyse et de prévention de l'Office fédéral de la police, Christoph Vögeli, responsable de l'Observatoire suisse contre le hooliganisme à Zurich et Jean Schonkeren, vice-président d'EuroCOP.

Dans ce cadre, la revue mensuelle de la police se fait l'écho d'une conférence du Dr Gunther Pilz, qui étudie la sociologie des fans à l'université de Hanovre depuis 1975. Selon lui, le phénomène des « hooligans » est lié à la conjonction de trois facteurs: l'espace médiatique, l'excès d'alcool et de substances illicites, enfin une personnalité troublée. Cette situation est induite chez une partie des fans, par la distance qui existe entre eux et les clubs ou les joueurs. Elle est encouragée chez des jeunes aux personnalités encore mal définies, manquant en particulier de conscience et de confiance en soi.

La pression de l'ordre et de la police encouragent un phénomène de rébellion. Toute répression fait dégénérer la situation, car il s'agit, ensuite, de ne pas

« perdre la face ». Les policiers, mais aussi les médias, sont perçus comme de véritables « ennemis ».

Les motivations des Ultras sont avant tout politiques. Ils luttent contre la commercialisation du football, pour le maintien de places debout dans les stades. Ils s'identifient étroitement à leur club, souvent par manque de repères familiaux, scolaires ou personnels.

Les bases de données et l'interdiction des stades, d'environ 1500 Ultras n'est pas suffisante. Selon le Dr Pilz, il s'agit au contraire d'accepter et de contrôler leur présence, en prenant leurs revendications au sérieux. Il s'agit également de travailler avec les clubs, afin de ne pas que ceux-ci se laissent déborder et encouragent, au contraire, une attitude civile et respectueuse. Lire attentivement les pages 19 à 23, qui comprend un historique et une orientation de premier ordre sur la question. (*Police*, janvier 2007).

Suicide

Avec 1400 à 1500 suicides par année, la Suisse est le second pays après le Japon, où ce phénomène est le plus important. Si les causes sont souvent multiples et graves, les conséquences le sont également. Drame familial, chaque suicide touche directement en moyenne 6 personnes, selon l'American association for sociology.

Le programme « Ipsilon » vise à avertir les groupes professionnels les plus fréquemment confrontés au phénomène: policiers bien sûr, mais également les aumôniers et prêtres, conseillers, sanitaires, personnel médical ou soignant, enseignants, notamment. Le programme, qui diffuse une brochure d'information, a été préparé par G. Stucki, directeur de la Zivilpolizei de la ville de Saint Gall. Elle peut être commandée à l'adresse suivante: info@ipsilon.ch/download ou www.ipsilon.ch. (*Police*, janvier 2007).

Opérations d'information

On n'ose plus parler de propagande ou de guerre psychologique. Mais la Bundeswehr emploie désormais le terme « d'opérations d'information » (OpInfo). Ces ressources sont regroupées au sein du Bataillon für Operative Information 950, basé depuis 2002 à Koblenz-Falckstein. Avec un effectif de 700 militaires, l'OpInfoBtl 950 est composé d'une compagnie de commandement et de soutien, ainsi que de 5 compagnies d'engagement, elles-mêmes constituées de deux sections pouvant agir à travers tous les moyens de communication modernes: radio, imprimés, vidéos, guerre électronique. La 6^e compagnie dispose, elle, d'une

section « ballons » afin de disséminer des feuillets par la voie des airs.

Le même périodique présente l'engagement de correspondants et de photographes de guerre au sein de la Bundeswehr. Enfin, l'organisation du courrier militaire est décrit, du Moyen âge à nos jours. (Y., décembre 2006, p.32-37, 66-67, 82-85).

Administration

Pour finir sur une note... rassurante, consultons le mensuel *Ejercito* (novembre 2006). Loin de l'action des Balkans, de l'Irak, de l'Afghanistan ou de la situation de l'immigration illégale en Méditerranée, celui-ci nous décrit dans le moindre détail le Commandement du personnel de l'armée espagnole. Les bureaux ont aussi leurs héros ; chacun sait qu'un dossier mal photocopié peut perdre la guerre! Sans ironie, soulignons la démarche originale d'une armée qui présente son « back office » avec autant de transparence.

Jazz et Blues à Fribourg?

Le 6^e et dernier numéro de 2006 du *Bulletin de la Société fribourgeoise des officiers* est intéressant à plus d'un titre. Tout d'abord, il faut signaler l'excellente présentation des capacités et des écoles nucléaires, biologiques et chimiques (NBC) de l'armée suisse par le cap Christophe Chollet.

Ensuite, le *Bulletin* contient le *who's who* de la Société et de ses arrondissements, ainsi qu'un récapitulatif des événements organisés en 2006 et un agenda 2007. Le jazz, c'est un récit détaillé du bal des officiers est inclus.

Quant au blues, il faut lire l'éditorial du maj EMG Frédéric Terrapon. Il évoque les conditions de travail et d'avancement des officiers de carrière, de plus en plus difficiles, sans parler de la pression sur les salaires et, bientôt, sur l'âge de la retraite. Une allusion est faite aux « démissions » des 35/45 ans. Ce témoignage sincère et loyal –titre de l'éditorial en question- nous conduit à nous interroger. Tout cela est vrai. Mais le débat doit désormais s'élever au-delà des intérêts des corporations particulières. Les difficultés, la flexibilité, la pression et le *turnover* se retrouvent également dans le privé – croyez-moi! Ce qui est nouveau, peut-être, c'est que désormais miliciens et professionnels se retrouvent dans le même bain. Quant à la gestion, à l'avancement, aux conditions de travail, au stress, au *turnover* et aux salaires - le problème est ailleurs.



Journées des Forces terrestres

Les Journées des Forces terrestres 06 ont eu lieu les 27 et 28 octobre 2006 sur la place d'armes de Thoune et ont attiré 110000 visiteurs. Ces deux journées sont destinées à offrir à la population un aperçu des moyens, des possibilités et des activités des Forces terrestres, ainsi que d'autres secteurs de notre armée moderne, le tout dans un cadre attractif. Vendredi comme samedi, la prestation de la prestigieuse Patrouille Suisse était sans doute l'une des attractions principales.

L'infanterie a ainsi présenté ses véhicules et des armes, mais aussi ses méthodes d'instruction au combat rapproché, sa technique de fouille d'un bâtiment devant la halle d'exposition ou encore le fonctionnement d'un poste de contrôle sur la piste

pour chars, située à proximité directe.

La sécurité militaire, quant à elle, a notamment présenté le centre de compétences pour l'élimination des munitions non explosées. La halle d'exposition des Forces aériennes a permis d'exposer un *Super Puma*. Enfin, le nouvel appareil prévu pour l'armée suisse, « Eurocopter », a été présenté en grande première au public.

L'escadron de cavalerie était installé quelque peu à l'écart de l'aire d'exposition. Le public a eu l'occasion non seulement d'y admirer les anciens uniformes, mais aussi d'y déguster la traditionnelle croûte au fromage militaire.

Forces terrestres

